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ABSTRAK 

 

Latar belakang masalah dalam penelitian ini antara lain adalah masih rendahnya 

pangsa pasar lembaga Ekonomi Islam di Indonesia di tengah maraknya lembaga 

keuangan Islam  dan banyaknya pesantren sebagai pilar pendidikan Islam di Indonesia. 

Keadaan itu memicu asumsi bahwa dua pilar lembaga tersebut masih rendah jalinan 

komunikasi dan sinerginya. Dari sini penulis tergerak melakukan penelitian dengan 

judul: Ekonomi Islam di Pesantren: Studi Persepsi Kiai, Implementasi, dan 

Implikasinya di Pesantren Tebuireng Jombang Jawa Timur. Penelitian ini untuk 

menjawab rumusan masalah: Bagaimana persepsi Kiai Pesantren Tebuireng terhadap 

Ekonomi Islam, Bagaimana Implementasi Ekonomi Islam di Pesantren Tebuireng 

Jombang, dan Bagaimana Implikasi Ekonomi Islam di Pesantren Tebuireng Jombang 

Jawa Timur. 

Penelitian disertasi ini termasuk penelitian lapangan dengan jenis kualitatif 

deskriptif. Teknik pengumpulan data dilakukan melalui observasi, kuiseoner, 

wawancara, dan dokumentasi. Data yang didapatkan selanjutnya  dilakukan editing, 

organizing, analyzing, dan conceptualiting. Teori yang digunakan sebagai landasan 

dalam analisis data adalah teori Ekonomi Islam, teori persepsi dan teori kelembagaan. 

Teknik analisis data dimulai dengan reduksi data, display data, pemahaman dan 

penafsiran, serta kesimpulan dengan menggunakan metode induktif. Data yang 

diperoleh dianalisis sesuai tema penelitian untuk membuat deskripsi mengenai 

kesimpulan penelitian secara sistematis, faktual dan akurat. 

Hasil penelitian menunjukkan bahwa persepsi Kiai Pesantren Tebuireng 

Jombang  terhadap eksistensi Ekonomi Islam, khususnya lembaga-lembaga Ekonomi 

Islam itu tidak ada yang negatif. Semua persepsinya baik dalam arti senang menerima 

kehadirannya, merasa faham dengan prinsip kerja dan operasionalnya, sudah menjadi 

bagian daripadanya (punya rekening), serta siap untuk ikut mengembangkannya. 

Implementasi Ekonomi Islam di Pesantren Tebuireng diwujudkan melalui berbagai 

lembaga ekonomi yaitu: BPRS Lantabur, Bank Wakaf Mikro Mitra Sejahtera, Koperasi 

Tekad Mandiri, Lembaga Sosial Pesantren Tebuireng, Sentra Kuliner, Jasa Boga, 

TrensMart, Unit Penerbitan, Unit TI dan Website, serta Pusat Kesehatan Pesantren. 

Implementasinya telah dijalankan secara normatif dengan baik selaras dengan nilai-

nilai Ekonomi Islam. Secara kelembagaan hanya sebagian unsur-unsurnya yang belum 

terpenuhi secara mantap dan lengkap, seperti belum ada aturan baku bidang ekonomi, 

belum adanya sertifikasi, monitoring, ataupun audit nilai keIslaman. Kelembagaan 

Ekonomi Islam terwujud pada keyakinan dan komitmen sendiri bahwa kegiatan telah 

dilakukan selaras dengan nilai-nilai Ekonomi Islam, serta tiadanya komplain 

pelanggaran dari masyarakat. Implikasinya di Pesanteren Tebuireng terutama pada 

bidang pendidikan, praktik ekonomi, dan juga sistem keuangan Ekonomi Islam. 

Implikasi teoritik dari hasil penelitian ini menunjukkan bahwa hasil di lapangan 

belum menjawab terhadap kegelisahan akademik yang melatarbelakanginya. 

Rendahnya pangsa pasar yang diasumsikan disebabkan karena belum terjalinnya 

komunikasi (saling memahami), dan tiadanya sinergi di antara Lembaga Ekonomi 

Islam dan pesantren, ternyata asumsi tersebut salah. Dengan demikian secara teoritik 

dapat dikatakan bahwa rendahnya pangsa pasar lembaga keuangan syariah itu bukan 

karena tidak difahami dan tidak diperhatikan oleh pesantren dan kiainya, tetapi lebih 

disebabkan oleh faktor lain yang menjadi pertimbangan masyarakat. Umumnya faktor-

faktor tersebut bersifat teknis dan ekonomis.  

Kata-kata kunci: Persepsi Kiai, Pesantren Tebuireng, Ekonomi Islam. 
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ABSTRACT 

The background problem of this study is the low market share of Islamic economic 

institutions in Indonesia amid the rise of Islamic financial institutions as pillars of Islamic 

Economics and the many pesantren as pillars of Islamic education in Indonesia. This 

situation triggers the assumption that the institution's two components are still unclear, 

or the fabric of communication and synergy is still low. From here, the author was moved 

to conduct research with the title: Islamic Economics in Pesantren: Study of Kiai's 

Perception, Implementation, and Implications in the Pesantren Tebuireng Jombang, East 

Java. This study is to answer the formulation of the problem: How is the perception of 

Kiai Islamic Boarding School Tebuireng on Islamic Economy, How is the 

Implementation of Islamic Economy in the Islamic Boarding School of Jombang, and 

How are the Economic Implications of Islam in the Islamic Boarding School of 

Tebuireng Jombang, East Java. 

This dissertation research is descriptive qualitative research. The techniques data 

collection were carried out through observation, questionnaire, interview, and 

documentation. The data obtained is then performed editing, organizing, analyzing, and 

conceptualizing. Theories used as the basis for data analysis are perception theory and 

institutional theory. Data analysis techniques begin with data reduction, data display, 

understanding and interpretation, and conclusions using the inductive method. The data 

obtained were analyzed according to the research theme to make a description of the 

research conclusions systematically and factually 

The results showed that the perception of Kiai Pesantren Tebuireng Jombang on 

the Islamic Economic's existence, especially the Islamic Economic institutions, there was 

nothing negative. All of his perceptions are good in the sense of being happy to accept 

his presence, feel familiar with the principles of work and operations, have become part 

of it (have an account), and are ready to participate in developing it. This perception also 

shows their typology in responding to Islamic Economy. The implementation of Islamic 

Economy in Tebuireng Islamic Boarding School is carried out through various economic 

institutions, namely: BPRS Lantabur, Mitra Sejahtera Micro Wakaf Bank, Tekad 

Mandiri Cooperation, LSPT, Culinary Centers, Food Services, Trens Marts, Publishing 

Units, IT Units and Websites, and Health Centers Boarding school. Its implementation 

has been carried out normatively well in line with the values of Islamic Economics. Only 

institutionally, there are some elements that have not been met steadily and completely, 

such as there are no standard rules in the economy. There is no certification, monitoring, 

or auditing of Islamic values. The Islamic Economic Institution is manifested in its own 

beliefs and commitments that the activities have been carried out in harmony with the 

values of the Islamic economy and the absence of complaints of violations from the 

community. 

The theoretical implications of this study's results indicate that the results in the 

field have not responded to the academic anxiety behind it. The assumed low market 

share is caused by the lack of communication and the absence of synergy between Islamic 

Economic Institutions and Islamic boarding schools, apparently the assumption is wrong. 

Thus theoretically, it can be said that the low market share of Islamic financial institutions 

is not because they are not understood and are not considered by the pesantren and its 

kiosk but rather because of other factors that are considered by the public. Generally, 

these factors are technical and economic. 

 

Keywords: Kiai Perception, Pesantren Tebuireng, Islamic Economy 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://digilib.uinsa.ac.id/ http://digilib.uinsa.ac.id/ http://digilib.uinsa.ac.id/  

ix 

 

 المستخلص

خلفية المشاكل في هذا البحث انخفاض حصة السوق من المؤسسات الاقتصادية الإسلامية في 
للاقتصاد الإسلامي، والعديد من  إندونيسيا وسط صعود المؤسسات المالية الإسلامية كركن

ي المؤسسة للتعليم الإسلامي في إندونيسيا. يثيرهذا الوضع الافتراض بأن ركن المعهد كركن

لاتزال غيرواضحة أوأن الاتصال والتآزرلايزالان منخفضين. انطلاقا من هذا الأساس بحث 
الباحث رسالة الدكتوري بعنوان: الاقتصاد الإسلامي في المعهد: دراسة تصوركياهي 

والتطبيق والآثارالمترتبة عليه في المعهد تبو ايرع جومباع جاوة الشرقية. يهدف هذا البحث 

على الاقتصاد الإسلامي، وكيف يتم  بة المشكلة: كيف تصور كياهي المعهد تبو ايرعلإستجا
تبو ايرع جومباع، وما هي آثارالاقتصاد الإسلامي في  تطبيق الاقتصاد الإسلامي في المعهد

 .،جاوة الشرقية تبو ايرع جومباع المعهد

مع البيانات من خلال هذا البحث هو البحث الميداني على منهج بحث نوعي وصفي .وتقنية ج
الملاحظة والاستبيان والمقابلة والتوثيق. ثم يتم التحرير والتنظيم والتحليل والتصور من 

البيانات المحصولة عليها. النظريات المستخدمة كأساس لتحليل البيانات هي نظرية التصور 

انات والفهم والتفسير والنظرية المؤسسية. تبدأ تقنية تحليل البيانات بتقليل البيانات وعرض البي
والاستنتاجات باستخدام الطريقة الاستقرائية. تحليل البيانات التي تم الحصول عليها وفق 

 .بشكل منهجي وواقعي ودقيقي لموضوع البحث لتقديم وصف لنتائج البحث

نتائج البحث تظهر أن تصور كياهي المعهد تبو ايرع جومباع عن وجود الاقتصاد الإسلامي، 
 أن ت الاقتصادية الإسلامية خاصة، لم يكن شيء سلبيا. كل تصوراته جيدة بمعنىوالمؤسسا

وجوده، والفهم بمبادئ العمل والعمليات، وأصبح جزءًا منه )لديه حساب  بقبول سعيداً يكون

في الاستجابة  يفهم هذا التصورأيضًا تصن البنك(، بل جاهز اللمشاركة فيتطويره. يوضح
من خلال مؤسسات  تبو ايرع في المعهد تطبيق الاقتصاد الإسلاميللاقتصاد الإسلامي. تم 

الشركة، مركز المأكولات، خدمات الطبخ،  اقتصادية مختلفة، وهي: بنك الشريعة لانتابور،

الدكان، وحدات النشر، وحدات تكنولوجيا المعلومات ومواقع شبكة الأنترنت، والمراكز 
مع قيم الاقتصاد الإسلامي. من الناحية المؤسسية، الصحية للمعهد. تنفيذه بشك لمنظم تماشيا 

يوجد بعض العناصرالتي لم يتم الوفاء بها بطريقة ثابتة وكاملة، مثل عدم وجود قواعد ثابتة 
في الاقتصاد، ولاتوجد شهادة أومراقبة أوتدقيق للقيم الإسلامية. تتجلى المؤسسة الاقتصادية 

ن الأنشطة قد تم القيام بها في انسجام مع قيم الاقتصاد الإسلامية في معتقداتها والتز اماتها بأ

 .الإسلامي، فضلاعن عدم وجود شكاوى من الانتهاكات من المجتمع
نتائج النظرية من هذا البحث تدل على أن النتائج الميدانية لم تستجب للقلق الأكاديمي. انحفاظ 

، وعدم التآزربين المؤسسات حصة السوقية المفترضة بسبب عدم التواصل )التفاهم المتبادل(

الاقتصادية الإسلامية والمعهد ،وهذا الافتراض خاطئ. واعتمادا من النظرية، يمكن القول إن 
الحصة السوقية المنخفضة للمؤسسات المالية الإسلامية ليست لأنها غيرمفهومة ولايعتني بها 

ه العوامل هي عوامل المعهد ومديره ،بل بسبب عوامل أخرىيعتمدها الجمهور. عموما أن هذ

 .التقنية والاقتصادية
 .الكلمات المفتاحية : تصور كياهي، معهد تبو ايرع، الاقتصاد الإسلامي
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